
說好香港故事

處世哲學
我早過了看動畫的年
齡，但衝着數十首唐
詩，還是第一時間買票

進了戲院。常聽年輕朋友說內地近年
的動畫片很好看，以為只是給孩子們
看的片種。但看了正上映的《長安三
萬里》，才發現，原來動畫片已進化
如劇情片般吸引成年人。
廣受傳誦的唐詩自然是賣點，影片
中出現的名人雅士因應情節唸起唐
詩，不但令對白增添文學美感和富於
意境，對觀眾而言，很多詩句皆膾炙
人口，自然有親切感。據說，電影成
為話題後，也惹來不符史實的批評，
曾作為唐朝陪都的洛陽人甚感不滿，
洛陽史學學會作為代表，還鄭重地發
表聲明，具體地指出失實之處，要求
編導道歉。作為歷史研究者，加上居
住地情意結，這麼受注目的史詩式電
影居然提都沒提洛陽，難免有被忽視
或被消失的感覺。
但是，電影是藝術品，也是商品，
是創作或製造的產物，歷史或史實只
是待加工的零碎原材料，需要技巧去
組合，去琢磨，去補充，砍去分散注
意力的雜枝，才能令故事主線更集
中，層層緊扣而令人追看下去。歷史
題材的動畫與真實的歷史不能相提並
論、等而視之，動畫的虛擬、誇張、
玄幻乃至臉譜化，正好活化冗贅的史
料，令其趣味化而吸引人。
千年唐詩之所以自成一派流傳，自
有其超越時空的理由。青少年讀唐
詩，除了打好語文基礎外，還有追求

古詩押韻的音樂美，在這一點，電影
充分體現。靈機一動的詩興往往是壓
在心頭、醞釀多時的思緒，只是酒精
催化或情緒刺激而迸發成篇。語文老
師向學生講解，往往要兼談當時的社
會背景和詩人處境，才能令學生明白
那些精簡雋永的文字含意。這在有情
節、有畫面、有動作的立體電影中，
效果好多了。
我在電影中看到的不僅僅是詩情畫

意、浮華盛世，而是兩個性格迥異的
男人那種肝膽相照的友情，以及當中
表現出來的處世哲學。大千世界紛亂
繁雜，個人很渺小，難以獨善其身。
兩位主角的人設，性格和處事風格形
成對比。
或許動畫形式不利於表現微妙的表

情和內心變化，李白的張揚和高適的
木訥都有些誇張。但在武戲上卻派上
用途，比如李白在臨河的欄柵上吟
詩，王維在橫樑上彈琴，以及後段眾
人乘鯤鵬而去，這些瘋狂之舉就有武
俠片元素和動畫片優勢。這也是電影
另一個吸引人的元素，動靜相宜，才
不至於悶場。
這是寫實劇情片做不到的。這正是

編導的聰明之處。出世和入世都是相
對的，生活中，浪漫和踏實正好互
補。現實的壓抑需要浪漫來活化，激
情澎湃的詩不僅僅是抒情，也刺激想
像和創意。
所以，本片的唐詩很突出，但真正

啟迪人心的，卻是透過一對詩人的友
情呈現世情，以及處世之道。

主辦大型綜合體育賽
事已經成為一個國家或
地區發展全球化、多元
化的最有效方法之一，

當然也成為了最有效的國際交流平
台，因此很多國家地區都不遺餘力去
發展這方面的硬件及軟件。
在香港，我們上次也提及過，啟德

體育園的落成，使我們在硬件方面更
有能力去舉辦大型體育賽事，不過如
何在軟件方面令啟德體育園不要淪為
大白象，就要長遠計劃如何利用體育
園辦更多體育活動，這當然要體育業
界配合。辦大型體育賽事，有短期效
應，也有長期效應，對該地區及城市
發展有促進及帶動作用。
近年，中國不斷舉辦各類大型體育賽
事，包括了2次奥運會、3屆亞運會、3
屆世界大學生運動會、亞洲盃，以及
大大小小體育國際賽等，無疑想從主
辦國際性體育活動方面「講好中國故
事」，而我們也想「講好香港故
事」。觀乎2022年的卡塔爾世界盃就
是在世人面前講好卡塔爾故事的一個
好例子，藉着世界盃，卡塔爾在國際
上現時已是無人不知的國家，這亦是卡
塔爾當初主辦世界盃想達到的效果。
香港雖然已經是一個國際城市，具
備一定的知名度，但我們不但要保
持，更要繼續告知世界香港是一個國
際都會，在文化、體育、旅遊方面均
是對外開放的交流渠道，這方面是作
為城市需要發展的「軟實力」。
今屆杭州亞運會，大會估計亞運期
間到訪杭州人士會達到 2,000 萬人

次，雖然大部分是各省市來的遊客，
但對杭州認知及旅遊收入有莫大的裨
益。筆者上星期參與香港太極國際學
院舉辦的湖北武當山兩地中學生太極
推手大賽，中學生運動員大約20位，
但參與家長等整團達60多人，6日行
程除了一天比賽外，其餘日子就是參
觀武漢科技、汽車城、藝術歌劇表演
及旅遊黃鶴樓、博物館等，讓一班旅
遊學子更了解武漢市疫情後現況，由
此可見，主辦是次活動的武漢市也是
藉着體育去講好武漢故事。
單一國際體育項目，羽毛球、乒乓

球、七人欖球等國際性賽事時有舉行，
而今年12月15日巴黎奧運霹靂舞計分
賽也會在香港舉行，但國際性綜合運動
會香港則未有主辦過，只在2009年曾
主辦過地區性東亞運動會。其實能被
定義為國際性運動會的並不多，只有
奧運會、青年奧運會、世界大學生運
動會、世界運動會（The World
Games）等等，屈指可數。最近在四
川成都舉辦的世界大學生運動會
（世大運）就是一個城市舉辦國際性
綜合運動會的成功例子，香港又可否
借鏡去參考主辦呢？世大運會有來自
世界約150個國家及地區大約10,000
名運動員參加，年齡為17至28歲，這
班來自世界各地的大學生運動員在運
動水準和學術造詣上全面均衡，在教
育、文化及體育結合下，絕對可以講
好香港故事。
期望啟德體育園的落成，能使我們

可以於不久的將來有一個香港主辦的
國際性綜合運動會吧！

時光荏苒，欣聞香港《文
匯報》75周歲啦！作為長期
的專欄作者，我感覺《文匯
報》在對外，是傳達國家聲

音的報紙，發揮愛國愛港的影響力，散
播出香港社會的正能量。在對內，同事
之間，像是親如一家人一樣。在我認識
的、從內地來香港的文化人之中，有六成
以上的朋友都曾經在香港《文匯報》工作
過，他們積累了相當的工作經驗和人脈關
係後，再轉戰其他的香港各行各業或媒
體；一些朋友離開《文匯報》後，都可在
相關的界別嶄露頭角，叱吒風雲，成為
香港有影響力的學者或媒體人。
我感覺《文匯報》是文化人在香港的另

一個老家；例如，我認識的其中一位朋友，
初來香港在《文匯報》工作，由於人生地不
熟，他的上司陪他去百貨公司買衣物及日常
用品，甚至給他出主意，到哪一區買樓置業
較好，逢年過節的，上司會邀請下屬一起吃
頓飯，遇下屬情緒低落的時候，他的上司就
像大姐姐一樣，愛心又耐心地開導他。在3年
多疫情期間，這位朋友離開了《文匯報》，
也離開了香港，但當他回來香港，約見當年
的上司姐姐時，由於沒有「安心出行」，不
能走進餐廳，上司姐姐買了兩盒飯，坐在尖
沙咀海旁的長凳上，一邊吃飯一邊互聊近
況。
有位耄耋之年的老朋友既不懂電腦打

字，也不會手寫板，但他有一個夢想，就
是想在有生之年成為專欄作家，我想成全
他的夢想，遂將他介紹給副刊編輯主任，
並告知，他只會用手寫稿，傳真到報館；
沒料到，編輯主任立即答應邀稿，並說︰
「手寫稿很珍貴，傳真過來呀，我們幫忙

打字。」
我可以想見，這位耄耋老人的手寫稿是

多麼潦草難辨，真是難為了副刊編輯的小
姐姐，《文匯報》真是一份有溫度的報
紙。
《文匯報》在1948年9月9日創刊，是
由南來香港的上海《文匯報》人與愛國民
主人士共同在香港創辦的一份報紙。上海
《文匯報》原創刊於1938年，從這個年份
來看，即知是在中華民族危急存亡之秋所
辦的報紙，主要是宣傳全國同胞抗日，抗
戰勝利後，1947年5月24日停刊。而適時
由當時國民黨的李濟深、何香凝、蔡廷鍇
創建的國民黨革命委員會，正在籌辦機關
報，此時原上海《文匯報》人也籌劃在香
港復刊，於是經過雙方商議，把創辦民革
機關報的念頭與《文匯報》復刊的計劃結
合起來，就誕生了香港《文匯報》。
根據李濟深的孫女李靄君回憶說︰

「當年爺爺把廣西桂林的老宅變賣了
10,000大洋，用來支持《文匯報》在香港
創刊。」身為北京民革中央聯絡部前部長
的李靄君說︰「爺爺沒有留下半毛錢的遺
產給我們，爺爺的一生都奉獻給了國
家。」
作為一名長期在《文匯報》發表作品的

專欄作者，我深深地了解，這張以愛國愛
港為宗旨的報紙，不以賺錢為目的，主要
以匡正社會風氣為主。
《文匯報》辦報理念是「文以載道、

匯則興邦」，指文章是弘揚真理，闡明正
道的；匯則興邦，寓意匯聚團結上下一條
心則國家興盛。我是這麼理解的。
期盼《文匯報》100周年報慶時，我仍

然是專欄作者。

《文匯報》一份有溫度的報紙
香港《文匯報》75周年報慶之際，

副刊《采風》版多位同文的祝賀文
章，勾起了不少回憶，其中的人和事，
有相遇的軌跡，也有擦肩的相望。

鄧達智談及副刊的《百花周刊》，是文匯副刊不
可忘卻的一部分，上世紀八九十年代的「百花」，
是少有能進入內地的潮流生活雜誌，內容百花紛
呈，任達華、鄭文雅、張瑪莉的攝影，李樂詩的南
極足跡，鄧達智的時裝設計，梁冬陽醫生的保健指
導……很是吸睛。正因為「百花」風行全國，據當
年發行人員說，報紙一到內地，發行商先抽起「百
花」另外發售。本人在「百花」的欄目，收過新疆
讀者的來信，更有上海讀者來港探望；鄧達智作為
香港時裝設計師，「百花」為他開拓了更廣闊的天
地。
「以文會友，海匯百川」，《百花周刊》擔大旗

舉行過多場讀者活動，建立起「百花之友」讀者
群，得到社會各界朋友的支持，電台著名DJ和藝
人，都有為「百花之友」主持活動。《文匯報》在
八九十年代，凝聚了大批社會朋友，「百花」有份
建功。
不同時期的副刊有不一樣的特色，九十年代的文

匯副刊，是一幅怎樣的圖畫呢？專欄作者陣容，香
港政商文人雲集，吳康民、朱蓮芬、王敏剛、蔣麗
芸、陳毓祥、梁振英則更早一些；國學大師南懷瑾
一度登場，名筆有鄧偉雄、翁靈文、韋基舜、莫天
賜、梁家輝、李純恩、葉潔馨、陳復生、陳任、黃
雅歷、李默、查小欣、李韡玲等等……他們的文字
細膩，翩若驚鴻，腹有詩書，虛懷若谷。
翻出一張《文匯報》50周年慶典的老照片，蕭
芳芳、羅文、任達華都是《文匯報》的老朋友，陌
上人如玉，公子世無雙；一晃眼25年過去，昔日
老朋友，既有依然安好，也有故人遠去。如今75
載的《文匯報》，寶刀不老，新朋友更多，明天會
更好。

相遇那些年

記得大約是小學二年
級那年吧，父親買了新
屋，我們搬家，看到父

親搬動好幾大疊舊報紙時，感到有
點奇怪，尤其是當他謹慎處理幾本
齊整心愛的剪報集子，不明白那些
舊報紙有什麼珍貴，其中一本封面貼
着香港《文匯報》報頭筆畫緊密的
「匯」字，像厚切蛋糕一樣攝入眼
球，真是太有趣了，從未看過這樣的
字，便問父親這個是什麼字，父親告
訴我之後，隨即打開剪報集子，翻出
其中一頁漫畫對我說「這個你也可以
看呀！」
母親說父親年輕時就喜歡剪報，不
論是國際新聞、散文小說、歷史人物
掌故，只要他感到有趣的就剪下來，
《文匯報》的漫畫和遊戲版，也在保
存之內，可惜第二次搬家後，雜物太
多，不少剪報流失，只有其中小部分
經我過目的，才另外剪存下來。
自從打開過剪報集子之後，我
不知不覺也傳承了父親的興趣
了，報章也是每天都忘不了的主
要精神食糧，同時亦不自覺跟父
親一樣養成剪報的習慣，日後入
讀新聞系，還順理成章做過幾年
新聞工作者。
回憶最初翻看父親剪存舊日的
香港《文匯報》副刊，感覺真像

個新天地，內容可說海闊天空，漫畫
版除了針砭時幣生活趣味惹笑題材之
外，也有抒情作品，當中還有畫謎，
最意外的是，文藝版偶然還有作者撰
寫時事粵曲，父親說上世紀五六十年
代是「番書仔」瘋狂迷戀歐西流行曲
的時代，年輕人對粵曲粵劇興趣不
大，從來沒有其他報紙會登粵曲。可
是《文匯報》副刊只重作品內容，包
羅任何形式的創作，刊登粵曲，可算
一項大膽突破。
有個老讀者說香港《文匯報》副刊

一直以來仍保持她廣納四海的特色，
就是同版內南腔北調作者並存，從不
同語言風格文章中品嘗不同作者的生
活方式，從用詞異同的融合，感染到
那種南北和的興味，也是無形的奇
趣，廣東話普通話打成一片，溝通不
再存在障礙，豐富了語言世界，可說
是文字帶出生活的一大樂事。

從認識那個「匯」字開始

2013年是我開始職業寫作的第
三個年頭。
這一年，我的師父——作家、

學者胡野秋先生因同時在報刊和雜誌開了幾個
專欄，一時忙不過來，便推薦我接替他在香港
《文匯報》副刊《琴台客聚》的欄目。
猶記得當時，對欄目十分負責的主編並不

大信任我這個名不見經傳的小卒子，出人意
料地在當期專欄做版前幾小時要求我重寫一篇
文章發稿，如此一來，倒讓我通過了主編的
考驗，亦讓我對香港《文匯報》更多了一重
喜愛與敬畏：從他們對作者的嚴謹要求，便可
知道「文以載道、匯則興邦」的辦報宗旨並不
是一句空話。
我自小愛讀書，雖然自小讀的書都是簡體漢

字，但我卻十分喜歡繁體字，年少時與同齡人
一般在筆記本上抄錄一些港台歌曲的歌詞時，
是一定要用繁體字的，到後來開始寫作，亦是
學金庸先生，將我本名中的「梅」字拆開來做
了筆名。
其實在給香港《文匯報》寫專欄之前，我已
在《羊城晚報》、《深圳晚報》、《深圳特區
報》、《華商報》等報刊陸陸續續地寫過一些
專欄文章，然而最令我歡喜的，使得我最用心

去寫的，僅是香港《文匯報》，因為它成全了
我自小的心願，我可以嗅着墨香，看自己的文
章變成繁體的鉛字印在紙上。繁體漢字在中國
文人眼中是厚重的，如同香港《文匯報》的人
文色彩，也是一樣的濃郁、厚重。
除卻最初的「考驗」，我後來寫《文匯報》的

專欄便一直是輕鬆的、自由的。我所寫《琴台客
聚》的《采風》版編輯換了幾任，除了電郵交
稿，我與之皆未謀面，但換來換去的編輯們從
未變換過的，除了對稿子的文字，連標點符號
都看得很認真，審得很仔細，讓我交上去的稿
子出街後幾乎從無錯漏之外，就是從來不曾催
過我交稿，有時候哪怕再過幾個小時就要做版
了，我還能很安心地坐在電腦前趕稿。我師父
曾玩笑說，舊時一些文豪便如此，與我兩樣的
是當時他們是持紙墨坐到報社辦公室趕寫，編
輯們在一旁「立等可取」……香港《文匯報》
創刊初期，大抵也有此等景象，可見到了75年
後的今天，編輯對作者的信任和包容依舊。
就像樹木生長需要好的土壤，一個寫作者遇

到好的寫作平台亦是如魚得水。我在一期專欄
裏提到粵語，講到母語的重要性，認為語言是
精神的故鄉，引起了許多讀者的共鳴，以至於
有次我和女兒從國外旅遊回來，在香港機場搭

的士到關口，途中與司機大佬「傾偈」，司機
大佬說自己是香港《文匯報》的忠實讀者，竟
一字不誤地講出了我那篇專欄的名字：《語言
是精神的故鄉》，最後還堅決拒絕我和女兒給
他車費。那一刻，我為自己得到讀者的認可而
感動，亦感恩有香港《文匯報》這個紐帶，有
了它厚重的承載，才有了那些讀者的認可。
到了2018年，我出版了《呆呆為梅》和

《呆在字裏》兩本隨筆集，其中大部分內容都
選自我在《琴台客聚》的專欄文章。同年，我
編劇的由我的小說改編的電影《愛不可及》獲
得了第51屆休斯頓國際電影節故事片白金獎，
同時在內地各大影院上映，在片中的感謝名單
裏，我鄭重地寫上了香港《文匯報》，感謝它
一路見證着我在寫作上的成長。
如今，在時代的潮流裹挾之下，紙媒日漸式
微，刊載過我的文章的那些報刊雜誌，有的停
刊了，有的被合併了，有的取消了副刊……我
很慶幸，香港《文匯報》仍舊厚重地屹立在香
江之畔，渺小的我，也還能夠以拙筆寫文來見
證、祝賀她75歲的歷史。
但願下一個十年，再下一個十年……我依然

能夠在報紙的淡淡墨香中，一一細述我與《文
匯報》的每一段十年之緣。

我與《文匯報》的十年

隔壁院子裏的陽光不錯。黃果蘭
正抽出新芽，有淡淡的香味悄然越
過牆頭沁人心脾；一棵枇杷樹已經
掛果，點綴着清和未暑的光陰；圍
牆外高大的小葉榕探進院子來，新
芽如豆蔻，楚楚動人。顯然，老頭

打理過院子。陽光從西邊照過來，斑駁地
投射在老太太身前身後、腳邊、衣襟上，
透着一朵朵的光亮，像盛開的白色曼陀羅
花，又像是時光的腳步，在慢慢地挪移。
想在這樣短暫的時光裏，感受一點美

好——一段音樂，一首詩歌，或者一撇一
捺，或者一場愉快的聊天。
煮一壺咖啡吧。隔着一道圍牆，煮一壺
香濃的咖啡，將無聲的溫暖氣息傳遞給那
邊病中的老太太，和靜默陪伴的老頭。
一壺香濃的時光是需要一冊好書的。每

每這樣的時刻，我會想起張愛玲和她的散
文。張愛玲的散文有一種不同於中國傳統
文化的東西存在，她的語言超越了她的女
性性別，用一句過分點的話說，她的語言
有時候是刻薄的。她在《更衣記》裏寫
道︰「衣服再緊些，衣服底下的肉體也還
不是寫實派的作風，看上去不大像個女人
而像一縷詩魂。長襖的直線延至膝蓋為
止，下面虛飄飄垂下兩條窄窄的褲管，似
腳非腳的金蓮抱歉地輕輕踏在地上。鉛筆
一般瘦的褲腳妙在給人一種伶仃無告的感
覺。在中國詩裏，『可憐』是『可愛』的
代名詞。」說是刻薄吧，又十分準確，除
此，再也沒有比這更合適的語言來描述舊
時女子的穿戴形象。尤其是「似腳非腳的
金蓮抱歉地輕輕踏在地上」句，讀之，三
寸金蓮的那種小心翼翼、戰戰兢兢的「可
憐」就似乎近在眼前。《談音樂》中，她
寫着「不看他站起來，不知道他平常是在
地上爬的」，第一次讀到這個句子，我拿

鋼筆在下方狠狠地畫了一道橫線，彷彿要
在這文字下面畫出一道地平線來。張愛玲
語言的力道則比我狠狠畫出的橫線更深。
在這個快節奏的時代，能坐下來，煮一

壺茶，或者一壺咖啡，不是常態，所以這
種難得的閒適尤顯珍貴。只有這種時候，
才能從那些宏大的氣象裏抽離出來，可捫
心，可神遊古今。現實中，難得一個
「閒」字。「閒」，是門口有月，這意思是
有心賞月，有心看到天地之大美，才是
閒。這種美無所不在，可是，我們有多久
沒有注意到天上月亮的變化了？
說到「閒」，會想到蘇舜欽滄浪亭的對
聯——「清風明月本無價，近水遙山皆有
情」；也會想起蘇東坡《赤壁賦》裏的清風
明月。莊子說︰「天地有大美而不言」，閒
下來，才能看到美，才能看到路邊的樹葉綠
了，黃了；小草枯了，發芽了；看到孩子的
笑臉，看到日月的光華。大裏有小，小裏有
大，人群裏一次溫暖的伸手相扶，一片葉芽
裏吐露出的春天……那麼多的美，在等着我
們去發現和看見，這種發現和看見，不是向
外，而是向內的。
有一種油桐，它們的雄花會在某一刻集

體飄零，留下營養給雌花，最後結成油桐
子以繁衍後代，它們以群體犧牲的方式來
成就生命之美，是一種悲壯的就義。都說
草木無情，但面對油桐之花，又分明感覺
到了一種有意識的感知和溫暖的感情。到
底草木是不是無情的，不知道，人類目前
沒有研究到這一步。人類可能永遠也不懂
草木，然而四季輪迴，我們總能受到生生
不息的生命力所給予的感動。
隔壁老太太生病以後，再沒有聽到老頭

的呵斥聲。早起、買菜、做飯、推輪
椅……如果不是出門遇見，我會以為他倆
還住在兒子家。此刻，在院子裏曬着太陽

喝着茶的老頭老太太，桌上一個暖水壺，
老頭身前有個茶杯，老太太這邊沒有杯
子，或許老太太是不喝茶的，她穿着厚厚
的黑紅色相接的毛絨大衣，戴着紅色毛
帽，斜靠在塑膠躺椅裏。老頭挺着腰，直
直地坐着，都不說話。老夫老妻，大約也
不需要說什麼，就像顧城詩歌《門前》裏
寫的那樣，「草在結它的種子/風在搖它的
葉子/我們站着，不說話/就十分美好」。
這種狀態，不就是我們常常幻想的愛情樣
子麼？
世間萬物，都不過是一次生命的歷程。在
這個過程中，感受美是第一位的，就像李澤
厚創作的文藝理論著作《美的歷程》的書名
一樣。人來這世間一趟，就像一朵花，無論
怎樣不起眼，它都努力地開放，然後安然謝
幕。龔自珍寫「落紅不是無情物，化作春泥
更護花」，花朵凋落，落地成泥，去滋養下
一個生命，這是一場關於生命的感動。人類
繁衍，何嘗不是如此？花謝花飛，也是完成
生命的一段過程。原來唱《葬花吟》，「花
謝花飛花滿天，紅消香斷有誰憐」，會禁不
住地感傷，對生命有了新的認識以後，覺得
「謝」是很善意的。今年2月早春時候，我
站在一棵梅樹下，看着眼前一片又一片的花
瓣從樹上飄落下來，覺得好美。它們的顏
色、姿態，和落地以後從容的躺姿，都美得
無以言表。之前，我一直覺得花開的過程是
有痛感的，但看到落花，就覺得它們，是
的，它們，是幸福的。完成了一次生命的過
程，從容地謝幕，它們了無遺憾。
「偷得浮生半日閒」的時光裏，溫一壺
咖啡，掃院中落葉，曬一曬棉被，讀一段
文字，吟一句詩詞……以咖啡佐閒，倒也
並不違和。接納自己，以自己的方式完成
對自己生命的綻放，便是對莊子「天地有
大美」的最好註腳。

一壺時光正香濃
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